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里约奥运会专题报道2016··说说吧吧

会客厅主持人：许恺玲
齐鲁晚报资深体育记者、编辑，
只想做个安静的主人

本期会客厅嘉宾：李志刚
齐鲁晚报资深体育记者，对

各种项目了如指掌
廖雯颖 齐鲁晚报资深记

者，喜爱八卦的体育小白

本报记者 许恺玲

恺玲：今天的“恺玲开聊”
开始了。本期我们来聊一聊过
去这一天让我感觉最虐的场景
吧，一个是男子百米大战，一个
是女子跳水三米板。

雯颖：最虐，怎么说？
恺玲：百米大战，博尔特狠

狠虐了把对手；三米板，何姿和
秦凯狠狠地虐了单身狗。

刚哥：博尔特起跑落后太
多，目测就五六名的样子，还能
后来居上，真是太震撼了。

雯颖：这真是不给对手一
点安慰啊，每次对手都起跑领
先，然后被反超。

恺玲：那些年被闪电反超
的男子们，可以拍一部大片了。

恺玲：说起来博尔特前两
届夺冠的时候，刚哥和雯颖是
不是都在现场见证的？

刚哥：伦敦，我在现场，但
今天的感觉还是不一般。

雯颖：对的，我2008年在现
场做志愿者，博尔特披着国旗
从我身边呼啸而过环场庆祝，
全场沸腾。博尔特当时真是有
王者之风，记者们都疯了。

恺玲：今天我也被震撼了，
我觉得比赛的时候他看到超过
加特林，似乎还是减速了。

刚哥：没错。我原以为他只
是骄傲，今天有了更深的感触。
首先他对冲刺的绝对自信，只
要超过了，别人就不可能有机
会。其次他的减速、回头、拍胸
脯，是在打击对手的斗志，“我
这样，你们也不行”。

恺玲：这个减速对对手打击太
大了，博尔特是当之无愧的王者。

刚哥：加特林，也真是值得
钦佩，屡败屡战，不是一般人，死
磕到底，这是股难得的英雄气。

恺玲：他都34岁了吧，却还
能保持这么高的水平，的确令

人敬佩。
雯颖：关键是屡败屡战，被

虐千遍仍不放弃的感觉，真的
是令人敬佩。

恺玲：其实在前一天的田
径赛场，中国观众除了关注这
些飞一样的男子外，应该还在
期待那位“疯一样”的男子———
咱们山东的跳高选手张国伟。
看张国伟试跳失利之后，那个
打自己脸的举动，我都替他疼。
这次张国伟太可惜了，还没比
赛就火了，结果比赛哑火了。被
网友誉为“泥石流”，这次没给
网友狂欢的机会。

刚哥：大家期望值太高了，
何况他的成绩好像一直不太稳定。

恺玲：段子手真可怕，我看
又把山东选手薛长锐挖出来
了，发现他也是一位画风清奇
的男子。运动员只是表达自我，
就怕他们被网络推着走了。

刚哥：是的。但不能跟着网
络走，很容易跑偏，失去自我。运
动员还是要回到运动员本身。

雯颖：不过无缘决赛，我看
张国伟发的微博挺愧疚的：“不
用帮我找借口。我是职业运动
员，我输了。落在垫子上的那一
刹那，惶恐内疚得让我发抖。对
不起，让你们失望了。”一点都
不搞怪了，还略心疼。

恺玲：这时候再搞怪，也许
会被骂。

雯颖：估计会……群众的
心还没那么大。

恺玲：田径赛场好歹是只
虐对手；跳水赛场，选手们居然
秀恩爱，虐了无数单身狗。

雯颖：你说秦凯向何姿求
婚的那一幕吗？可惜现场只收到
一句话。何姿哭得不行，我听两
个央视主持人激动得都快哭了。

刚哥：不知何路高人指点，
不过我觉得还是太机械了。

恺玲：看来只有女生感动呀！
雯颖：秦凯脸部表情真的

是超级紧张，他俩都太紧张、太
拘谨了，情到浓处居然就只有
一个拥抱！

刚哥：求婚，尤其是公开场
合，其实就是一场秀，自己适合
与否，心里应该提前思量一下。

雯颖：刚哥是觉得这两人
性格不适合走这种公开求婚的
路线吗？

刚哥：嗯，感觉不合适。
雯颖：也许秦凯是想在世

界的聚焦下，当着所有的观众，
在何姿领奖的时候来个双喜临

门。给她留下一生难忘的回忆。
初衷是好的，做得就有点放不
开。而且何姿估计也沉浸在发
挥不好的情绪里吧。

恺玲：也许是想在见证他
们爱情的跳水池边有一个仪式
感的东西吧，上届奥运会，何姿
赛后安慰秦凯，给了他一个拥
抱，才公开了他们的恋情。

雯颖：觉得还是应该肯定
秦凯的勇气的。

刚哥：但他们不懂浪漫。
恺玲：我突然想起来，跳水

名将王峰当年也在2008年奥运
会夺金后，给还未举行婚礼的
妻子献花，才让大家知道这对
夫妻的。当年夺冠的正是王峰
和秦凯搭档呢。

刚哥：没错。
恺玲：难道秦凯是学的王

峰，跳水队有传统呀。
刚哥：所以，像我这样的老

司机，有时比较冷酷。
恺玲：已经看到过一次了，

没啥新鲜感了，哪像我们这些吃
瓜群众，表示被感动。但不得不
说奥运真是一个表白的好场合
啊，何姿当年一抱公开了恋情，
张楠赵云蕾也是忘情一吻公开
了恋情，连吴敏霞男友都通过奥
运才现出真身，大家真会玩。

雯颖：世界的聚焦，这收视
率杠杠的。不过奥运最吸引人的
还是运动员挥洒汗水的身影。

恺玲：是，这些都是花边，
但也是大家所标榜的人性化，
觉得这样才是丰富的人。

雯颖：没错，运动员不是只
有运动，大家归根结底都是人嘛。

恺玲：所以，这样的场景更
能融化大家，给剑拔弩张的竞
争一点温情。

雯颖：其实秦凯他俩真是属
于刚哥说的“不懂浪漫”，虽然有
一点套路，但是没有彻底套路的
觉悟，那些生硬拘谨因为有真心
做底色，还是显得很温馨感人
的。毕竟，像张国伟这样的灵魂
舞者，以及傅园慧这样的洪荒少
女，这么放飞自我，不走寻常路，
心大得装得下整个世界的运动
员，咱们国家还是比较稀缺的。

恺玲：没错，不管是什么样
的套路，我们还是祝福这些运动
员。运动人生，成就自我的不仅
是努力，还有对手；运动人生，不
只有运动，还有生活。所以，对待
对手和生活都好一点，才能更享受
人生。好了，本期的“恺玲开聊”就
到这里了，我们下期不见不散。

虐虐对对手手，，秀秀恩恩爱爱
你你们们这这群群冠冠军军真真会会玩玩

恺玲开聊

李志刚

每逢奥运会，我们总喜欢
谈论“奥林匹克精神”，那么什
么是“奥林匹克精神”？奥运会
是集体育精神、民族精神和国
际主义精神于一身的世界级运
动盛会，象征着世界的和平、友
谊和团结。《奥林匹克宪章》赋
予奥林匹克精神的内容是“相
互理解、友谊长久、团结一致和
公平竞争”。长期以来，中国对
此的理解经常简化为“更快、更
高、更强”，但在世界范围内，越
来越多的人认为光“永远争第
一”是不够的，“参与比获胜更
重要”。我个人认为，西班牙网
球运动员纳达尔的身上就很好
地体现了这一点。

此次里约奥运会，纳达尔
在男单、男双两条战线齐头并
进，最终的成绩是男双冠军、
男单第四名。说到纳达尔，在

网球界可是绝对的“天王级”
人物，尤其是红土场地，他可
以说是历史上最出色的运动
员，他早就不需要再通过比赛
成绩来证明自己。即便对民
族、对国家相当重要的奥运
会，早在2008北京奥运会，纳达
尔便夺得了男单金牌。这一次
到了里约，他还是这么拼，只
能理解为他对于网球、对于奥
林匹克运动的热爱，而且这种
热爱是真正发自内心的、不掺
杂其他因素的。

平时较为关注网球赛事
的朋友应该都知道，伴随着岁
数的增大，伤病的增多，纳达
尔的职业生涯已经过了巅峰
期，他每一次参赛都是职业生
涯的一次倒计时，打一次就少
一次了。在这种情况下，鉴于
奥运会的商业价值在中国之
外的地方并不是很大，不少国
际选手即便到了里约，也是在
应付，纳达尔却是拼到了最后
一刻。如果有可能，国际奥委
会真的应该为纳达尔颁发特
别勋章，表彰他身上的这种纯
粹的奥林匹克精神，从而激励
更多的人为此而奋斗。

李曰里约

学学习习““纳纳豆豆””好好榜榜样样

本届奥运会纳达尔真够拼的。 新华社发

博尔特不给对手一点安慰。 新华社发


	A23-PDF 版面

